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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DE CONSEJO 
 
INTEGRA IEEQ COMITÉ TÉCNICO ASESOR DEL PREP EN QUERÉTARO 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la integración del Comité 
Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares para el Proceso Electoral Local 2023-
2024 en la entidad. El colegiado quedó integrado por: María Ángela Magdalena Jiménez Grajales del 
Tecnológico Nacional de México, Luisa Ramírez Granados de la Universidad Autónoma de Querétaro, Maribel 
Leyva Gaxiola de la Universidad Tecnológica de Querétaro, José Mauricio López Romero del Centro de 
Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, así como Salvador Ignacio Escobar 
Villanueva de la Universidad Anáhuac, quienes rindieron protesta ante el órgano superior de dirección. El 
Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa señaló que el Comité se integró conforme a la 
determinación de la Comisión Transitoria, a propuesta de la Dirección de Tecnologías de la Información, y la 
normatividad aplicable; destacó que quienes integran el órgano que brindará asesoría técnica al PREP 
cuentan con experiencia, ya que cuatro de ellas y ellos participaron en el proceso electoral local inmediato 
anterior. El Consejo General también determinó la integración de las Comisiones Permanentes, las cuales 
serán presididas de la siguiente manera: Vinculación por la Consejera Presidenta Grisel Muñiz Rodríguez; 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos por el Consejero Carlos Rubén Eguiarte Mereles; 
Fiscalización y Transparencia y Tecnologías de la Información por la Consejera María Pérez Cepeda; 
Inclusión por el Consejero Daniel Dorantes Guerra; Igualdad Sustantiva por la Consejera Rosa Martha Gómez 
Cervantes; Educación Cívica y Participación por la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno; Jurídica y 
Seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) por el Consejero José Eugenio Plascencia. En 
otro tema, el órgano superior de dirección aprobó el Proyecto de Presupuesto de Egresos y el Programa 
Operativo Anual 2024, para su remisión al titular del Poder Ejecutivo y la 60° Legislatura del Estado. El 
proyecto prevé $328,698,759.75 para actividades del Proceso Electoral Local 2023-2024, de los cuales 
$39,373,016 corresponden al financiamiento público a partidos políticos y, en su caso, candidaturas 
independientes; así como $227,872,553 para actividades ordinarias, de los que $129,981,423 se destinan al 
financiamiento público de los partidos políticos. Por otra parte, el Consejo General aprobó las propuestas de 
modificaciones y adiciones a los Lineamientos para la remoción de Consejerías Electorales y destitución de 
titulares de las Secretarías Técnicas de los Consejos Distritales y Municipales del IEEQ, y autorizó al 
Secretario Ejecutivo a otorgar poder general para pleitos y cobranzas. Asimismo, fue presentado el informe 
relativo a la publicación de encuestas, sondeos, conteos rápidos y encuestas de salida sobre preferencias 
electorales en medios impresos relacionadas con el Proceso Electoral Local 2023-2024, a cargo de la 
Secretaría Ejecutiva; así como los relacionados a las actividades de la Consejera Presidenta y la Secretaría 
Ejecutiva. La sesión ordinaria contó con la participación las Consejerías Electorales, Secretario Ejecutivo, 
Juan Ulises Hernández Castro; y las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, 
Eduardo Martínez Lugo del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Perla 
Patricia Flores Suárez del PVEM, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena (quien rindió la protesta de ley como 
Representante Suplente), Jorge Salazar Marchán del PT y Ma. Concepción Herrera Martínez de QS. (PA 8, AM 
14) 
 
https://plazadearmas.com.mx/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep-en-queretaro/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/47385-integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-
prep-en-queretaro 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/renuevan-comite-tecnico-asesor-prep-en-
queretaro_1511483_102.html 
 
https://queretaro24-7.com/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep-en-queretaro/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/integra-ieeq-comite/ 
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https://informequeretano.com/2023/10/30/integra-ieeq-comite-tecnico-asesor-del-prep-en-queretaro/ 
 
SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
BUSCAN IEEQ Y SSC GARANTIZAR SEGURIDAD EN EL PROCESO ELECTORAL 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) ya 
tuvieron un primer acercamiento para fortalecer la seguridad en el proceso electoral 2023-2024, informó 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto. Asimismo, refirió que, en dicha reunión, en la que 
también participó la consejera electoral Karla Isabel Olvera Moreno, se dialogó sobre la participación que 
tendrán las corporaciones de seguridad en el proceso electoral. “Acompañada de la consejera Karla Olvera 
acudí a una reunión que teníamos programada con el secretario de seguridad ciudadana del estado para 
continuar fortaleciendo los lazos de coordinación entre instituciones e ir afinando detalles de designación de 
enlaces”, dijo. Asimismo, indicó que se platicó sobre cuándo podrá sumarse el IEEQ a las mesas de seguridad 
del estado, así como los enlaces que tendrá cada una de las dependencias. “Ya estamos trabajando desde este 
momento para ubicar cuál va a ser el momento en que estaremos firmando el convenio”, añadió. Muñiz 
Rodríguez recordó que cada proceso electoral las corporaciones del estado y las municipales brindan 
acompañamiento en el traslado de documentación a los consejos municipales y distritales, así como 
seguridad a dichos consejos. “Nuestra documentación electoral tiene características que tiene que darle 
certeza a la ciudadanía que, desde que sale, está siempre en vigilancia permanente, y también una vez que 
llega a los consejos distritales y municipales, en estos consejos de manera, me atrevería a decir permanente, 
debe tener el acompañamiento de las corporaciones ya siendo municipales o estatales”, detalló. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/buscan-ieeq-y-ssc-garantizar-seguridad-en-el-proceso-
electoral-10931163.html 
 
POR DEFINIR FECHA PARA QUE IEEQ SEA PARTE DE MESAS DE SEGURIDAD  
Todavía no se define la fecha en la que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) se sumará a las 
mesas de seguridad del estado; así lo refirió la presidenta del Consejo General del órgano electoral local, 
Grisel Muñiz Rodríguez; no obstante, tras su reunión con el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Iovan Elías Pérez Hernández, puntualizó ya definieron los enlaces que se tendrán con la corporación. 
Luego de la sesión que se llevó a cabo este lunes, la presidenta del Consejo General del IEEQ, refirió que 
proceso tras proceso electoral, dicha secretaría, así como las corporaciones municipales, desde el ámbito de 
sus competencias, brindan acompañamiento para el traslado de la documentación electoral y su resguardo 
en las sedes de los consejos municipales y distritales. “Acudí a una reunión que teníamos programada con el 
secretario de Seguridad Ciudadana del estado para continuar fortaleciendo los lazos de coordinación entre 
instituciones y también ir afinando algunos detalles en cuanto a designación de enlaces que nos permitan ir 
construyendo lo que proceso tras proceso se realiza”, dijo. Muñoz Rodríguez enfatizó que, en el proceso 
electoral, la ciudadanía debe tener la certeza de que las boletas electorales se mantienen en vigilancia 
permanente. Por parte del área de Comunicación Social del IEEQ se precisó que en las sedes de los consejos 
municipales y distritales cuentan con cámaras de videovigilancia, así como bodegas para el almacenamiento 
de la documentación electoral. “Hemos estado trazando lo relativo a en qué momento sumarnos a las mesas 
de seguridad, cuál sería el momento preciso. Afinamos esto de los enlaces, por supuesto nos falta todavía 
establecer la fecha en las que estuviéramos subiéndonos a las mesas de seguridad”, agregó. En la sesión del 
IEEQ se aprobó la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares para el Proceso Electoral Local 2023-2024. 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/10/30/por-definir-fecha-para-que-ieeq-sea-parte-de-mesas-
de-seguridad/ 
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ALISTAN FIRMA DE CONVENIO ENTRE EL INSTITUTO ELECTORAL Y SEGURIDAD PÚBLICA 
Por Carmen Galván 
Se está trabajando en el convenio de convenio de colaboración entre la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para el proceso electoral 2023-2024, informó 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ. Mencionó que en la reunión se designó a los enlaces, 
así como fortalecer el operativo de seguridad de acuerdo a las competencias. Añadió que se está evaluando la 
fecha para la integración del IEEQ en la mesa de seguridad estatal, así como la firma del convenio de 
colaboración. “Para continuar fortaleciendo los lazos de coordinación entre instituciones e ir afinando 
algunos detalles en cuanto a designación de enlaces, que nos permitan ir construyendo lo que proceso con 
proceso se realiza de manera cotidiana que es lo relativo al fortalecimiento de seguridad y la participación 
desde el ámbito de sus competencias”, enfatizó. Mencionó que otros de los trabajos que realizan son el 
acompañamiento en la documentación del material electoral, así como en el resguardo de las sedes de los 
consejos municipales y distritales. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2023/10/30/alistan-firma-de-convenio-entre-el-instituto-electoral-y-
seguridad-publica/ 
 
PRESUPUESTO IEEQ 
 
IEEQ PRESENTARÁ PRESUPUESTO DE EGRESOS 2024  
Por Karen Munguía  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentará al Poder Ejecutivo de Querétaro y a la LX 
Legislatura la solicitud de un presupuesto de egresos para el 2024 por un monto de 556 millones 571 mil 
312.75 pesos. Del total de recursos, el 59.06% de los recursos serán destinados al proceso electoral, es decir, 
328 millones 698 mil 759.75 pesos, mientras que el 40.94 para la operatividad ordinaria del instituto, es 
decir, 227 millones 872 mil 553 pesos. La propuesta del anteproyecto del presupuesto fue aprobada en 
sesión del consejero general del IEEQ, este lunes. En dicha sesión, Carlos Daniel Luna Rojas, representante 
suplente de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), pidió al IEEQ que las próximas discusiones del 
presupuesto sean discutidas de forma más amplia, “Que en próximas ocasiones exista una discusión mas 
amplia respecto de esto, creemos que existen áreas de oportunidad en las cuales tanto los partidos políticos 
como los consejeros pueden avanzar”, mencionó. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-presentara-presupuesto-de-egresos-2024-
10927934.html 
 
ENCARECEN COSTO DE ELECCIONES 25% EN QUERÉTARO 
Por Karen Munguía  
Mientras los partidos que participarán en el proceso electoral 2023-2024 se redujeron de 11 a 8, el 
presupuesto para el proceso en 2024 sufrió un incremento del 25% en comparación con lo ejercido en 2021, 
como parte del proceso electoral 2020-2021. Lo anterior, de acuerdo con el proyecto de presupuesto de 
egresos del Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), aprobado este lunes en sesión del consejo 
general, por un monto de 556 millones 571 mil 312.75 pesos, de los cuales 289 millones 325 mil 743.74 
pesos serán destinados al proceso electoral local, 169 millones 354 mil 449.01 pesos para el financiamiento 
público a partidos políticos y 97 millones 891 mil 120 pesos para el gasto ordinario del instituto. Grisel 
Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, indicó que el financiamiento público para los partidos 
políticos también tendrá un incremento de 13% con respecto al proceso de 2021 y aclaró que dicho recurso 
se divide entre financiamiento ordinario y de proceso. “En este presupuesto tenemos aumentos que hay que 
considerar, recordemos que el padrón electoral ha incrementado en Querétaro y eso representa un 
incremento, incluso para el cálculo que se lleva a cabo para el financiamiento público; por hoy tenemos un 
incremento, una adición de 53 millones aproximadamente que va destinado a partidos políticos”, dijo. En 
dicha sesión, Carlos Daniel Luna Rojas, representante suplente de Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena), quien rindió protesta como integrante del consejo, pidió al IEEQ que las próximas discusiones del 
presupuesto sean de forma más amplia, aunque reconoció que en esta ocasión se dio.  “Que en próximas 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-destinara-19-mdp-para-arranque-del-proceso-electoral-en-queretaro-10646585.html
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-destinara-19-mdp-para-arranque-del-proceso-electoral-en-queretaro-10646585.html


          MARTES 31 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 4 

ocasiones exista una discusión más amplia respecto de esto, creemos que existen áreas de oportunidad en 
las cuales tanto los partidos políticos como los consejeros pueden avanzar”, mencionó. En entrevista 
posterior, la presidenta informó que para este proceso serán contratadas mil 542 personas adicionales a las 
que ya laboran en el instituto, de las cuales, 135 personas serán para las consejerías en los consejos 
distritales y municipales, 941 capacitadores y supervisores electorales, cifra que podría variar conforme el 
número final de casillas; 27 personas para las secretarías técnicas de los consejos municipales y distritales, 
así como 253 personas exclusivas para los consejos municipales y distritales. “A veces se puede entender 
que se incrementa mucho el recurso humano y atiende a cada una de las atribuciones que están previstas 
por nuestra normatividad y lo detallamos de manera específica en el acuerdo que se acaba de aprobar”, 
apuntó. Muñiz Rodríguez también informó que para el proceso electoral se arrendarán 28 sedes para 
albergar los 27 consejos municipales y distritales, así como una adicional para actividades del instituto; 
además, descartó que se tenga contemplado un cambio de sede para 2024. (DQ 1 y 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-presentara-presupuesto-de-egresos-2024-
10927934.html 
 
IEEQ SOLICITA 328.6 MDP PARA ELECCIÓN 
Por Domingo Valdez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) solicitará un presupuesto que rebasa los 328 millones 
de pesos para actividades del proceso electoral local 2023-2024. Esta propuesta de presupuesto de egresos 
se remitió al titular del poder ejecutivo y a la 60 Legislatura del Estado para su posible aprobación. El 
proyecto prevé 328 millones 698 mil para actividades del proceso electoral local 2023-2024, de los cuales 
más de 39 millones corresponden al financiamiento público a partidos políticos y, en su caso, candidaturas 
independientes. El IEEQ dijo que 227 millones 872 mil pesos son para actividades ordinarias del año, de los 
cuales 129 millones 981 mil se destinarán al financiamiento público de los partidos. También el consejo 
general del IEEQ aprobó la integración del comité técnico asesor del programa de resultados electorales 
preliminares para el proceso electoral local 2023-2024 en la entidad. El colegiado quedó integrado por María 
Ángela Magdalena Jiménez Grajales del Tecnológico Nacional de México, Luisa Ramírez Granados de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, Maribel Leyva Gaxiola de la Universidad Tecnológica de Querétaro, 
José Mauricio López Romero del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico 
Nacional, así como Salvador Ignacio Escobar Villanueva de la Universidad Anáhuac, quienes rindieron 
protesta ante el órgano superior de dirección. El Consejero Electoral José Eugenio Plascencia Zarazúa señaló 
que el Comité se integró conforme a la determinación de la Comisión Transitoria, a propuesta de la Dirección 
de Tecnologías de la Información, y la normatividad aplicable; destacó que quienes integran el órgano que 
brindará asesoría técnica al PREP cuentan con experiencia, ya que cuatro de ellas y ellos participaron en el 
proceso electoral local inmediato anterior. (EUQ 6) 
 
CERCA DE 557 MDP, EL PRESUPUESTO QUE QUIERE IEEQ PARA 2024 
Por Mónica Gordillo 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó el Proyecto de Presupuesto 
de Egresos para el ejercicio 2024 del órgano electoral local por un monto total de 556 millones 571 mil 312 
pesos; propuesta que será remitida al Poder Ejecutivo y a la 60 Legislatura del Estado para su análisis y 
aprobación. La presidenta del Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, detalló que, de dicho monto 
total, 289 millones 325 mil 743 pesos se destinarían para el desarrollo del proceso electoral local 2023-
2024; lo que representa un incremento de 25 por ciento en comparación con lo que se ejerció en el proceso 
del 2021. Por otra parte, indicó que presupuestaron 169 millones 354 mil 449 pesos para el financiamiento 
público de los partidos políticos; 13 por ciento más de lo que se otorgó a las fuerzas políticas en el proceso 
electoral del 2021. “Y de gasto del instituto estamos solicitando 97 millones, que representa el 17.5 por 
ciento de lo que estamos solicitando por hoy del presupuesto del instituto. Cerraríamos una cifra de 556 
millones 571 mil 312. De este presupuesto tenemos aumentos que hay que considerar, recordemos que el 
tema del padrón electoral (…) ha incrementado en Querétaro y, eso, también representa un incremento para 
el cálculo que se lleva a cabo para el financiamiento público”, dijo. Subrayó que el aumento en el presupuesto 
también obedece a las mil 542 personas que, de manera adicional y temporal, se sumarán al desarrollo del 
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proceso electoral que encabeza el IEEQ; entre ellas; 941 capacitadores y supervisores electorales. Señaló 
que, en la propuesta de proyecto de presupuesto, se contempla el arrendamiento de 27 inmuebles donde se 
instalarán los consejos municipales y distritales, así uno más para la sede alterna del IEEQ.  Aclaró que, para 
el siguiente año, no programaron el arrendamiento de una nueva sede para el instituto; aunque recalcó que 
se trata de una necesidad. “En tanto a los mínimos y máximos, nosotros nos estamos yendo específicamente 
a lo que nos marca la ley”, agregó. (CQRO 1 y 10) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/10/30/cerca-de-557-mdp-el-presupuesto-que-quiere-ieeq-para-
2024/ 
 
SOLICITARÁ IEEQ PRESUPUESTO DE MÁS DE 556 MDP PARA 2024 
Por Hilda Navarro 
El consejo general del Instituto Electoral del Estado de Querétaro aprobó una solicitud de presupuesto por 
556 millones 572 mil 312 para el ejercicio fiscal 2024, la cual será enviada al Poder Ejecutivo y a la 
Legislatura local para su asignación. De dicho monto el 52 por ciento, es decir 289 millones 325 mil 743 
pesos, se destinaría al proceso electoral, cifra que representa un 25 por ciento más respecto a lo erogado en 
el proceso electoral de 2021. Por otro lado, 169 millones 354 mil 449 lo equivalente al 30.4 por ciento del 
presupuesto solicitado sería utilizado para el financiamiento público, ordinario y por periodo electoral, de 
partidos políticos, es decir 13 por ciento más respecto a 2021. El resto, 97 millones 891 mil 120 pesos, 
equivalente al 17.5 por ciento del proyecto de presupuesto, sería erogado en el gasto ordinario del 
Instituto. Al respecto, Carlos Daniel Luna Rojas, representante de Morena en el IEEQ, pidió que en próximas 
ocasiones se haga una discusión más amplia en el proceso de integración de presupuesto. «Creemos que 
existen áreas de oportunidad en las que tanto los partidos políticos como las áreas que integran el Instituto, 
pueden ir avanzando y coadyuvando para una mejor integración de presupuesto», apuntó.  
 
https://adninformativo.mx/solicitara-ieeq-presupuesto-de-mas-de-556-mdp-para-2024/ 
 
APRUEBA IEEQ PROPUESTA DE PRESUPUESTO DE MÁS DE 556 MILLONES DE PESOS 
Por Carmen Galván 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó su propuesta de presupuesto 2024, donde 
solicitan al Ejecutivo del Estado 556 millones 571 mil 312.75 pesos del cual más del 50 por ciento es para el 
proceso electoral. En el acuerdo aprobado se establece que 289 millones 325 mil 743 pesos corresponderán 
a las actividades del proceso electoral, que incluye los servicios personales, materiales y suministros, 
servicios generales, transferencias, asignaciones, subsidios y otros, así como los bienes muebles, inmuebles e 
intangibles. En cuanto a las actividades ordinarias del IEEQ, se solicitó un presupuesto de 97 millones 891 
mil 120 millones de pesos, además que en el presupuesto total ya se tiene incluido el presupuesto a los 
partidos políticos que les corresponde 169 millones 354 mil 449 pesos. También se prevé recursos 
adicionales por 56 millones 689 mil 745 pesos para realizar procesos de participación ciudadana que se 
requieran durante 2024. En caso de que el Instituto generará ahorros, esos recursos serían destinados a los 
conceptos laborales y/o compromisos que en su momento el organismo contrajo. Grisel Muñiz Rodríguez, 
consejera presidenta del IEEQ, indicó que el presupuesto para el proceso electoral representa 25 por ciento 
más que en el proceso del 2021. Asimismo, en el proyecto se incluyó el gasto para 27 lugares adicionales que 
se rentarán para las Consejerías distritales y municipales y el pago de los mil 500 empleados adicionales que 
requerirá el Instituto. “Estamos solicitando para el rubro del proceso electoral 2023-2024 289 millones 325 
mil 743 pesos corresponde al 52 por ciento del recurso que estamos solicitando, todo el despliegue que 
realizará el Instituto para el proceso electoral corresponde ese 52 por ciento”, puntualizó. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2023/10/30/aprueba-ieeq-propuesta-de-presupuesto-de-mas-de-556-
millones-de-pesos/ 
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COMISIÓN PREP 
 
PRESENTAN PROCESO TÉCNICO OPERATIVO DEL PREP EN QUERÉTARO 
La Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) presentó el proyecto de Proceso Técnico Operativo del PREP para el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. El Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, 
explicó que el objetivo del documento es establecer y describir las fases que intervienen en la operación del 
programa, para su cumplimiento conforme al orden establecido y en apego a los procedimientos 
determinados. Además, detalló cada una de las fases del proceso: Acopio, Digitalización, Proceso de 
inteligencia artificial, Captura, Verificación, Acciones complementarias a la verificación, Publicación, Cotejo y 
Empaquetado; de igual manera, presentó el informe de septiembre sobre el avance en el diseño, 
implementación y operación del PREP. El Presidente de la Comisión, Consejero Electoral José Eugenio 
Plascencia Zarazúa, destacó la incorporación al proceso de una prueba piloto, con el uso de inteligencia 
artificial, para extraer y reconocer datos de una muestra representativa de las actas de escrutinio y cómputo 
en la entidad. Dijo que se trata de un proyecto desarrollado por el IEEQ, pionero a nivel nacional, que deberá 
contar con el aval del Instituto Nacional Electoral (INE). Al respecto, el Consejero Electoral Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles reconoció la iniciativa que constituye un aporte al sistema electoral nacional; asimismo, 
señaló que en la implementación del PREP, el IEEQ seguirá privilegiando la oportunidad y la certeza de la 
información. La sesión contó con la participación de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez 
Cervantes y María Pérez Cepeda, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, la Secretaria Técnica 
Lucero Lugo Camacho; Arturo Bravo González y Ma. Concepción Herrera Martínez, representantes de MC y 
QS ante el Consejo General, respectivamente; así como las representaciones técnicas del PAN y QS. 
 
https://queretaro24-7.com/ieeq-presento-el-proceso-tecnico-operativo-del-prep-para-el-proceso-electoral-
local/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PVEM 
 
RESPALDA PVEM INVESTIGACIÓN DE FUNCIONARIOS QUE PARTICIPARON EN MARCHA POR EL AGUA 
El PVEM en Querétaro se posiciona a favor de la investigación anunciada por el presidente de México, AMLO, 
con respecto a la presunta intervención de funcionarios públicos federales en la marcha del agua y el plantón 
que tuvo lugar en la Plaza de Armas, protagonizados por los habitantes de Maconí en Cadereyta. El dirigente 
estatal del PVEM, Ricardo Astudillo, enfatizó la importancia de respetar tanto la ley de austeridad 
republicana como la Constitución, que son categóricas al establecer que ningún servidor público puede 
participar ni utilizar recursos públicos para llevar a cabo acciones de este tipo. (N 6) 
 
MORENA 
 
MORENA QUERÉTARO RESPETARÁ INVESTIGACIÓN HACIA BIENESTAR 
Al respaldar las declaraciones del presidente de la República, en las que anunció que realizarán una 
investigación tanto a la Secretaría del Bienestar como a funcionarios en el estado, la dirigente estatal de 
Morena, Rufina Benítez, aseguró que se le sancionará a todo aquel que se haya visto implicado en el tema, 
aseverando que no hubo protagonismo durante su participación en la manifestación realizada por 
habitantes de Maconí en defensa del agua. (N 6) 
 
CONFIRMA ANDREA TOVAR SUS INTENCIONES DE BUSCAR LA CANDIDATURA AL SENADO POR 
MORENA 
La diputada local morenista, Andrea Tovar, destapó sus intenciones de ser la candidata queretana al senado 
por su partido, asegurando que ‘puede dar la batalla’ “Yo voy a participar para el senado, pero esperaré los 
tiempos de la convocatoria y del partido para poder hablar más del tema, claro que quiero participar”, 
aseguró en entrevista para “Desde la una”. (ADN) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: AMAYA HARÁ “CAMBIOS PARA MEJORAR” EN UAQ 
Presupuesto, administración y servicios eficientes serán el principal reto, afirmó. 
 
N: LLEGAN A ACUERDOS 
Gobierno y la comunidad de Maconí encuentran solución al conflicto y Morena respeta la investigación. 
 
AM: DEJARÁ DÍA DE MUERTOS GANANCIAS POR 150 MDP  
El sector restaurantero de Querétaro espera que la actividad tenga un aumento en su derrama económica de 
40% durante este periodo. 
 
EUQ: PIDEN INDAGAR A PERSONAL DE BIENESTAR POR TEMA DE AGUA 
Ante su presunta participación en la marcha de habitantes de Maconí, en Morena ven necesario deslindar 
responsabilidades y sancionar si es necesario. Tras acuerdos con gobierno, quejosos levantan plantón. 
 
PA: ACUERDA MACONÍ RETIRAR SU PLANTÓN 
Reforzará gobierno el abastecimiento de agua y cierre de indagatorias en FGJ.  
 
CQRO: RECIBE SILVIA AMAYA CONSTANCIA COMO RECTORA ELECTA DE LA UAQ 
La rectora Teresa García Gasca, en su calidad de presidenta del Consejo Universitario, entregó la constancia 
que acredita a Amaya Llano como rectora electa de esta casa de estudios. 
 
P: COMENZÓ EL RESCATE DE QUERETANOS VARADOS EN ACAPULCO 
En total, las autoridades estatales recibieron 697 solicitudes de búsqueda de personas, mismas que 
derivaron en 226 acciones de localización al corte del lunes se identificó el regreso de 234 habitantes de los 
cuales 173 lo hicieron por cuenta propia. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCEN BUENAS PRÁCTICAS DE MONITOREO Y EVALUACIÓN DE PROGRAMAS SOCIALES 
El gobernador Mauricio Kuri recibió el reconocimiento a Buenas Prácticas de Monitoreo y Evaluación 
Edición 2023, que otorgó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social al Sistema de 
Programas Sociales del estado, presentado por la Secretaría de Desarrollo Social. (N 1 y 3) 
 
ENTREGA KURI EQUIPAMIENTO A PERSONAL DEL SISTEMA PENITENCIARIO POR 55 MDP 
Con el propósito de fortalecer la operación de la Comisión Estatal del Sistema Penitenciario, el gobernador 
Mauricio Kuri entregó equipamiento, vehículos y uniformes al personal por un monto de más de 55 mdp de 
recurso estatal y federal. (N 2) 
 
SUPERVISA EL GOBERNADOR LA CONSTRUCCIÓN DEL PATIO DE MANIOBRAS PARA UNIDADES DE 
QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri supervisó los trabajos que se realizan en la construcción del patio de maniobras 
de la AMEQ, infraestructura que registra un avance superior al 70% y que, mediante una inversión cercana a 
los 100 mdp, se consolidará como un espacio seguro para el resguardo y mantenimiento de las unidades del 
transporte público QroBús. (Fórmula Noticias) 
 
RECONOCE KURI A RECTORA ELECTA DE LA UAQ 
El gobernador Mauricio Kuri reconoció a Silvia Amaya, como rectora electa de la UAQ. Expresó su 
reconocimiento y felicitación a, quien fue elegida por la comunidad universitaria para suceder a la actual 
rectora, Teresa García. (Quadratín) 
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NO HAY INSTRUCCIÓN DE PARTICIPAR EN MARCHAS  
La delegación federal de la secretaría del Bienestar declara que nunca ha instruido a ningún servidor público 
para participar en las marchas de agua: Rocío Peniche. (Fórmula Noticias) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PIDE ANDREA TOVAR A EMPLEADOS DE BIENESTAR QUE EVITEN ACTIVIDADES QUE PUEDAN SER 
“MALINTERPRETADAS” 
La diputada local morenista, Andrea Tovar, realizó un llamado a trabajadores de la Secretaría del Bienestar 
para evitar hacer “cosas buenas que parezcan malas”, luego de que el presidente Andrés López pidiera que 
se investigue si estaban detrás de la protesta por parte de habitantes de Maconí. (PA 3) 
 
CUESTIONA GILBERTO HERRERA PREGUNTA DE REPORTERO A AMLO 
El senador por Morena, Gilberto Herrera, publicó un video en donde cuestionó el que un reportero haya 
formulado una pregunta al presidente, Andrés Manuel López Obrador, el viernes pasado en el sentido de que 
había empleados federales dentro de la manifestación que realizan pobladores de Maconí en Plaza de Armas. 
(DQ 8) 
 
APRUEBAN CONVENIO PARA APOYO EN EL PAQUETE FISCAL DE LOS 18 MUNICIPIOS DE QUERÉTARO 
En sesión de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura, los diputados Gerardo Ángeles, 
Maricruz Arellano y Martha Daniela Salgado, presidente, secretaria e integrante de la misma, 
respectivamente, aprobaron por unanimidad la firma del Convenio de Colaboración con la Entidad Superior 
de Fiscalización del Estado, para el apoyo técnico y financiero del Paquete Fiscal de los 18 municipios de 
Querétaro, correspondiente al ejercicio fiscal 2024. (DQ 11) 
 
LEGISLATURA DE QUERÉTARO REFUERZA ACCIONES CONTRA EL CÁNCER DE MAMA 
Las diputadas Dulce Ventura y Graciela Juárez, de la Comisión de Salud, aprobaron dos iniciativas que 
refuerzan las medidas de detección y prevención del cáncer de mama en el estado de Querétaro. (Rotativo) 
 
PAUL OSPITAL PROPONE REVISIÓN A PERSONAS QUE ASISTEN A EVENTOS ILEGALES 
El presidente de la Comisión de Asuntos Municipales de la Legislatura, Paul Ospital, mencionó que no es 
necesario dedicarle tanto tiempo en los “trámites y servicios” para confirmar si ciertos eventos, como la 
carrera de caballos en el municipio de El Marqués, son ilegales, ya que es “claro que operan en la 
clandestinidad” y, en cambio, pidió que se investiguen a las personas que asisten a este tipo de eventos. (DQ 
11) 
 
APRUEBAN EN COMISIÓN DÍA DEL ORGULLO DE SER INDÍGENA EN QUERÉTARO 
En sesión de la Comisión de Asuntos Municipales en la Legislatura, conformada por los diputados Paul 
Ospital como presidente; y Alejandrina Verónica Galicia Castañón, secretaria; aprobaron el proyecto de 
dictamen de la iniciativa de Ley para reformar el artículo 29 de la Ley de Derechos y Cultura de los Pueblos y 
Comunidades Indígenas del Estado de Querétaro, con la finalidad de crear el 4 de diciembre de cada año, el 
Día del orgullo de ser indígena. (PA 5) 
 

PODER JUDICIAL 
 
REGRESAN A LABORES EN EL PODER JUDICIAL 
Ayer retornaron a sus actividades los 750 trabajadores del Poder Judicial de la Federación que están en el 
estado, tras eliminarse en el Poder Legislativo 13 fideicomisos. (AM 1 y 3) 
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MUNICIPIOS 
 
APOYAN A BOLEROS DE QUERÉTARO CON EQUIPO DE TRABAJO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acudió al Jardín Guerrero para entregar equipo de trabajo 
en apoyo a los boleros de la Asociación Independiente de Aseadores de Calzado del estado y de la Unión de 
Aseadores. (N 3) 
 
EN CORREGIDORA CUMPLE CUATRO AÑOS EL CORREDOR ARTESANAL Y CULTURAL DE LAS MUJERES 
El Corredor Artesanal y Cultural de las Mujeres de Corregidora, cumplió cuatro años en el espacio del CAM, 
donde mil emprendedoras han participado para ofrecer sus productos y artesanías, a fin de generar 
economía para sus hogares. (Voz imparcial)  
 
SUPERVISAN TRABAJOS  
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, en equipo con el secretario de Servicios 
Públicos Municipales, Ernesto Mora Rico, realizó un recorrido de supervisión de los trabajos que esta 
dependencia llevó a cabo en avenida Constituyentes, así como en los Panteones 1 y 2. (PA 8) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DENUNCIARÁ UAQ AMENAZAS DE PRESUNTO GRUPO DELICTIVO 
El pasado fin de semana, en la UAQ presuntamente aparecieron pintas en los baños de la facultad de 
psicología donde aseguraban que habría un tiroteo este lunes. Posteriormente las autoridades educativas 
procedieron a suspender clases presenciales y sin dar más detalles afirmaron que se trató de amenazas, el 
motivo de esta cancelación. Fue este lunes cuando la rectora Teresa García declaró que se trataba de estos 
mensajes que aparecieron circulando en fotos en redes sociales y que por pura precaución se había tomado 
la decisión de suspender actividades. (N 5) 
 
HAY APERTURA PARA DIALOGAR CON INSTITUCIONES DE GOBIERNO: SILVIA AMAYA 
La UAQ debe luchar por un presupuesto justo, subrayó la rectora electa de la máxima casa de estudios, Silvia 
Amaya, quien indicó que mantiene apertura para dialogar con las instituciones de gobierno en favor de la 
universidad. (ESSJR 4) 
 
ENTREGAN CONSTANCIA DE RECTORA ELECTA A SILVIA AMAYA LLANO 
Con 32 votos a favor de Silvia Amaya, directora de la facultad de Química, quedó confirmado en Sesión 
Extraordinaria de Consejo Universitario, que la candidata ganó para ocupar el cargo como titular de Rectoría 
en el periodo de 2024 a 2027 de la UAQ. (N 1 y 5) 
 
RETOS DE LA UAQ SON LA DEFENSA DEL PRESUPUESTO: SILVIA AMAYA 
Tras ser ratificada por el Consejo Universitario como rectora de la UAQ, Silvia Amaya, directora de la 
Facultad de Química, aseguró que entre los retos a los que se enfrenta es la defensa del presupuesto para la 
institución. (P 2) 
 
PODRÍAN SER FALSAS LAS AMENAZAS EN LA UAQ 
Una hipótesis sobre las amenazas de una balacera en la UAQ es que se trata de una falsa alarma; sin 
embargo, se mantendrá la suspensión de clases reanudándose el próximo lunes hasta que las autoridades 
estatales concluyan las investigaciones ya que se trata de una situación inédita, informó la rectora, Teresa 
García Gasca. Recordó que se encontraron mensajes de que se realizaría una balacera por parte de un grupo 
delictivo en baños de la Facultad de Psicología. En ese sentido, la rectora informó que el área jurídica de la 
UAQ presentará la denuncia ante la FGE para que se investigue. (EUQ 5) 
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CLASES PRESENCIALES SIN CONTRATIEMPO 
Solo una de las ocho facultades de la UAQ campus San Juan del Río, decidió llevar a cabo sus actividades 
educativas de manera virtual este lunes y martes, tras los mensajes amenazantes que se identificaron en uno 
de los espacios del Centro Universitario (CU), en la capital queretana. (ESSJR 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
DIARIO. Entre feliz y nerviosa, Silvia Amaya comenzó a sentir el peso de la rectoría de la UAQ que ocupará el 
15 enero, tras vencer a Manuel Toledano en una segunda vuelta marcada por el abstencionismo. Recibió la 
constancia de triunfo y comenzó su gira de medios con una visita (¿dónde más?) a Diario de Querétaro y El 
Sol de San Juan del Río para hablar de sus planes de trabajo. No se pierda hoy la entrevista. SEGURIDAD. En 
Morena, de todos los tiradores a la candidatura al Senado, incluido el verde Ricardo Astudillo y el ex priista 
Carlos Rentería, sólo Santiago Nieto levantó la mano pese al anuncio de que el número 1 de la fórmula, que 
es la que tiene su ingreso seguro, sería encabezada por mujer. CHOQUE. Así como el PAN local se oponía a 
replicar la alianza con el PRI, porque afirman no necesitarlos, en Morena también le huyen a los del Partido 
Verde y del Trabajo. A nivel nacional la relación será tersa, pero acá no los quieren cerca, los alucinan, y así 
quedó claro en una sesión del Comité Directivo Estatal de la 4T, donde agarraron de piñata a sus “aliados”. 
(DQ) 
 
JUNTOS POR LA EDUCACIÓN / ESCUELAS DE TIEMPO COMPLETO  
Por Martha Elena Soto  
En el ciclo escolar 2020-2021, el gobierno federal canceló el programa de Escuelas de Tiempo Completo que 
surgió en 2007 como una estrategia para apoyar a las niñas y los niños de nuestro país para mejorar las 
condiciones de sus aprendizajes; de hecho, es un programa que el IMCO considera como una gran estrategia 
para reducir la deserción, promover la igualdad y garantizar los derechos fundamentales para la niñez. Para 
el gobernador Mauricio Kuri, mejorar las condiciones en la educación de nuestro estado ha sido prioridad, 
pues después de la pandemia había mucho trabajo por hacer para recuperar las pérdidas en materia 
educativa. En marzo del año 2022, se anunció la recuperación del programa "Contigo Escuelas de Tiempo 
Completo" para el ciclo 2022-2023 usando sólo con recurso estatal, un programa que da la posibilidad de 
tener horario ampliado a escuelas en los 18 municipios, y servicio de alimentación en algunas de ellas, 
beneficiando a niños y niñas. En el ciclo escolar 2022-2023 arrancó el programa y para ello, maestros y 
directores fueron capacitados con el modelo STEM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas) para 
fortalecer conocimientos de ciencias y tecnología y lecto-escritura. Esta metodología plantea aprender a 
través de proyectos de investigación, en donde los estudiantes participan en su aprendizaje de forma 
divertida. Este modelo está sustentado en la idea de que los aprendizajes se vuelven significativos en la 
medida en que los alumnos entienden la utilidad, por eso, trabajar a través proyectos o indagaciones es 
fundamental. Los resultados educativos son alentadores, a partir de una evaluación inicial de conocimientos 
en las áreas de español y Matemáticas, y una evaluación final, se detecta mejoría en el 90% de las escuelas de 
este programa. El programa es un éxito, porque atiende a la población más vulnerable y existe evidencia de 
que hay mejora en los aprendizajes, aunado a que se promueve la permanencia en la escuela y vamos 
construyendo el futuro de Querétaro en mejores condiciones. Este ciclo escolar 2023-2024 el programa se 
mantiene con recurso estatal, y seguiremos midiendo los beneficios educativos en cada niña, niño y 
adolescente que participa en el programa. (DQ) 
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN / DIGNIDAD PARA LAS Y LOS ARTESANOS INDÍGENAS 
Por Juan José Jiménez 
De acuerdo con un censo realizado por la “Casa Queretana de las Artesanías” ubicada en la capital, son 3,500 
los artesanos registrados para incorporarse a la misma; sin embargo, existen muchas personas más que, no 
accedieron a dicho registro y siguen ocupando las calles del centro histórico para exponer y vender sus 
mercancías. Las y los artesanos indígenas diariamente se enfrentan a la discriminación social y a la 
apropiación cultural por parte de un sistema económico que ofrece sus tradiciones como algo folclórico y 
pintoresco para atraer al turismo, sin otorgarles verdaderos beneficios, es decir, mientras sus artesanías son 
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regateadas en las calles, al mismo tiempo se observan locales, con una imagen atractiva y moderna, con el 
mismo producto a un precio exagerado. Ante esto, el mayor problema no es la reproducción y vente de un 
objeto cultural, sino la apropiación del mismo. Por tanto, es necesario pensar en estrategias que también les 
permitan a las comunidades indígenas generar emprendimientos, oportunidades laborales y desarrollo 
económico. Se requieren espacios de capacitación en donde se les enseñe a los artesanos indígenas a crear y 
administrar su propio negocio; pero, sobre todo, requieren espacios dignos, seguros y accesibles para 
ofrecer sus productos. México se está transformando y Querétaro no puede quedarse fuera. La inequidad y 
discriminación que viven nuestros pueblos originarios es una realidad, debemos fomentar su inclusión 
integral al sistema social, económico y cultural, para que nadie se quede fuera; ellas y ellos merecen ser parte 
del progreso. Para el gobernador Mauricio Kuri, mejorar las condiciones en la educación de nuestro estado 
ha sido prioridad, pues después de la pandemia había mucho trabajo por hacer para recuperar las pérdidas 
en materia educativa. En marzo del año 2022, se anunció la recuperación del programa “Contigo Escuelas. 
(DQ) 
 
ACENTOS 
DIÁLOGO. Sin intermediarios, las autoridades estatales establecieron un acuerdo con los habitantes de 
Maconí para levantar el plantón en la Plaza de Armas y comenzar a trabajar en las soluciones. El acuerdo 
prácticamente establece lo que ya se había ofrecido semanas atrás a los habitantes del semidesierto 
queretano, pero con el apoyo adicional de incorporar ecotecnias y otras tecnologías para llevar agua a 
quienes las necesitan. Solo era necesario dialogar para encontrar acuerdos. SIN PROTAGONISMOS. La 
diputada local de Morena, Andrea Tovar Saavedra, condenó que miembros de su partido se hayan 
“aprovechado de una necesidad legítima” como lo es la demanda de agua en sus hogares. La legisladora 
criticó el “protagonismo” de sus compañeros de la Cuarta Transformación, a quienes les recordó que no 
pueden confundir sus responsabilidades como servidores públicos y se sumó a la petición para que se 
investigue la participación de trabajadores de la Secretaría del Bienestar en la llamada Marcha por el Agua, la 
cual en la noche de ayer se resolvió entre habitantes y autoridades. TRANSICIÓN. La rectora electa Silvia 
Amaya todavía no tiene definido a su equipo de trabajo. Ni siquiera tiene asignado a los colaboradores que la 
apoyarán en el proceso de entrega-recepción de la rectoría de la UAQ. El presupuesto para el siguiente año 
será atendido todavía por la rectora Teresa García, por lo que la tarea de Amaya Llano será dar continuidad a 
las gestiones con las autoridades para defender el presupuesto de la máxima casa de estudios del estado. 
(AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
KURI RECONOCE EL TRIUNFO DE SILVIA Y FELICITA A LA UAQ POR SU PROCESO DEMOCRÁTICO. La 
elección en la UAQ ayer llegó a su fin con la validación que hizo el Consejo Universitario al triunfo de la 
directora de la Facultad de Química, quien alcanzó 33 de los 56 votos posibles. A esto se agrega el mensaje 
que difundió el gobernador Mauricio Kuri González. El mandatario, quien siempre se manifestó respetuoso 
del proceso electivo de la universidad, felicitó a la comunidad "por la selección democrática de la nueva 
rectora". También reconoció y saludó a Silvia Amaya Llano por su elección como rectora, quien será la 
tercera mujer en la historia de la institución que ocupe el cargo. Las otras dos son Dolores Cabrera, en el 
periodo 2000-2006 y Teresa García, quien concluirá su periodo en enero venidero. SE VISLUMBRA 
ELECCIÓN CERRADA EN SAN JUAN DEL RÍO. Roberto Cabrera, el alcalde panista de San Juan del Río, nos 
cuentan, trae una lucha parejera, de acuerdo con las encuestas hasta el momento publicados con los 
morenistas Juan Alvarado y Edgar Inzunza, exdirigente municipal del partido Acción Nacional. Ayer se 
conoció un estudio elaborado por Analítica Tres, el cual dice que Cabrera perdería la elección con 28.2% 
frente a Inzunza, a quien colocan con 31.5%, mientras que, en el careo con Alvarado, el edil gana 32.4% 
contra 29.1%. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
CONCLUYE CEPCQ LOCALIZACIÓN DE QUERETANOS EN ACAPULCO. Que el grupo de fuerza de tarea, 
conformado por especialistas de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPCQ) y de Bomberos de 
Querétaro, que se trasladó a Acapulco para apoyar a la población queretana afectada por el huracán Otis 
concluyó su labor en el estado de Guerrero. En total, informó el gobierno estatal, recibieron 697 solicitudes 
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para la localización de personas y llevaron a cabo 226 acciones con este fin, como resultado de labores de 
seguimiento vía telefónica, de los registros obtenidos a través de los medios de comunicación ofrecidos por 
la CEPCQ, además de la búsqueda pie tierra realizada en aquella entidad. Asimismo se confirmó que 173 
ciudadanos ya estaban en la ciudad de Querétaro y se efectuaron 42 gestiones para el traslado de personas; 
otras 19 fueron traídas vía terrestre al estado, seis de las cuales, incluyendo tres menores de edad, 
regresaron en unidades operativas de la CEPCQ. DOS MIL 700 PERSONAS HAN SIDO APOYADAS CON 
SEGURO DE DESEMPLEO. Que el seguro de desempleo que se otorga a través de la Secretaría del Trabajo 
(ST) del gobierno estatal ha beneficiado a 2 mil 700 personas que perdieron de manera involuntaria su 
trabajo en el último año, según datos de la titular de la dependencia, Liliana San Martín Castillo, quien 
subrayó que la convocatoria para acceder a este apoyo continúa abierta. El apoyo consiste en 3 mil 500 
pesos mensuales hasta por dos ocasiones, capacitación para fortalecer el perfil laboral y vinculación a un 
nuevo empleo formal; mientras que a quienes pertenecen a un grupo de atención prioritaria, como personas 
con discapacidad y adultos mayores se les otorga hasta por tres ocasiones. Para ser beneficiario del seguro, 
se requiere tener más de 18 años, comprobar residencia en el estado, haber laborado en un empleo formal 
dentro de la entidad y haberlo perdido hasta 12 meses previos a la solicitud. ENTREGA NAVA APOYOS A 
BOLEROS. Que el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, acudió al jardín Guerrero para 
entregarles equipo de trabajo a los boleros de la Asociación Independiente de Aseadores de Calzado del 
estado de Querétaro y de la Unión de Aseadores. El alcalde les entregó de manera simbólica 70 batas de 
trabajo, así como tintas, cremas, grasas, jabón, cepillo, entre otras cosas. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / TELÉFONO DESCOMPUESTO 
El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia y su secretario de Seguridad Pública, Ángel Rangel 
Nieves, no se despegaron del celular, durante un acto el DIF municipal. Ahí, el edil panista dijo -tras la 
ejecución el sábado del dueño de la Barbacoa Santiago-, que el municipio está blindado y la sociedad no debe 
preocuparse, porque hay coordinación con estado y federación. Menos mal... (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / ¡AAAARRANCAN!  
Por Juan Antonio del Agua  
Los aspirantes a un cargo de elección federal por Morena -militantes y externos- ya pueden registrarse. La 
convocatoria cierra este viernes, informó la dirigencia en Querétaro. Luego, el 26 de noviembre, podrán 
hacer lo propio quienes busquen ir como plurinominales. Claro, cabe recordar que ahora no habrá tómbola y 
los ganadores serán definidos ¡por encuesta! Más claro ni el agua. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / CLAUDIA Y EL JUEGO DE LAS SILLAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Se viene la cargada: Sabino. Confirman visita, el sábado, de la futura candidata morenista. Mauricio recibe 
reconocimiento por su Sistema de Desarrollo. El alcalde Luis Nava se reúne con boleros del Jardín Guerrero. 
Santiago Nieto todavía no renuncia; se registrará para senador. Elecciones. Morena en Querétaro informó 
que su futura candidata a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, estará en la entidad el 4 de 
noviembre, como lo adelantamos en este espacio. La ex jefa de Gobierno de la Ciudad de México arrancará 
con un encuentro doblemente estratégico, en la populosa zona de Los Héroes, en el municipio de El Marqués. 
Y es que no es un secreto que los morenistas tienen la mirada puesta en San Juan del Río, con posibilidades 
de arrebatarle al PAN la presidencia municipal, es cierto. Pero también apuestan por hacerse de la oficina 
que hoy ocupa el alcalde Enrique Vega Carriles, con un candidato como Jorge Lomelí Noriega, cercano al 
fiscal de Hidalgo, el sanjuanense Santiago Nieto. Por eso, desde ahora, los de la 4T y su partido, quieren 
mandar la señal de que van por El Marqués y por eso será el primer sitio que visite Claudia. Además, ese 
encuentro también deja claro que su equipo escucha al de Santiago Nieto, quien la lleva al municipio que, 
después de SJR, es fundamental para él. No será un día de campo para el futuro abanderado panista al 
gobierno de ese municipio, Rodrigo Monsalvo y ya se está viendo la apuesta de los guindas. Luego, según el 
programa de Morena, Sheinbaum Pardo se trasladará a Corregidora, la tierra donde vive el actual senador de 
ese partido, el ex rector Gilberto Herrera. Ahí, en el que algunos consideran el municipio más panista del 
país, gobernado actualmente por Roberto Sosa, la lopezobradorista tendrá un encuentro -probablemente en 
el Lienzo Charro- con la militancia de esa zona del estado. ¿Qué podemos esperar de esta visita? Primero, las 
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señales de Sheinbaum para tal o cual aspirante (Santiago, Gilberto, Ricardo…) y el pleito por estar sentados 
cerquita de ella. El juego de las sillas, pues. Segundo, los acuerdos en el trayecto de un sitio a otro o en 
reuniones privadas con los liderazgos locales, de cara al registro de aspirantes a cargos de elección federales, 
que en Morena se arrancaron ayer y concluirán el viernes. A partir de la visita de la abanderada morenista, 
las personas interesadas en competir por el Senado y la Cámara de Diputados federal, tendrán claro si sus 
plegarias fueron escuchadas por la mujer más poderosa de la 4T en el país. Y veremos entonces si las 
campañas negras, la guerra sucia, los dimes y diretes y las patadas bajo la mesa, beneficiaron o no a quienes 
hicieron de esas prácticas, un método de subsistencia. Tic tac. -OÍDO EN EL 1810- Palomita. El gobernador 
de Querétaro, Mauricio Kuri González recibió el l reconocimiento a Buenas Prácticas de Monitoreo y 
Evaluación Edición 2023, que otorgó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(CONEVAL) al Sistema de Programas Sociales del Estado de Querétaro (SIPROS), desarrollado por la 
Secretaría de Desarrollo Social estatal que encabeza Agustín Dorantes. Bien. -¡PREEEPAREN!- Acuerdo. Los 
manifestantes de Maconí y el gobierno estatal llegaron ayer a un acuerdo para atender el tema del agua, con 
lo que anoche se levantó el plantón de nuestra Plaza de Armas. El diálogo siempre es bueno, sobre todo 
cuando se trata de demandas legítimas como la del agua. Ahora a esperar la visita de Claudia. Enhorabuena. -
¡AAAPUNTEN!- Chambeando. Sin la carga de buscar un puesto de elección popular en 2024, el alcalde de 
Querétaro, Luis Nava, visitó a los boleros del Jardín Guerrero, a quienes entregó 70 paquetes para mejorar su 
trabajo. Ahí, el presidente municipal platicó con los lustradores de calzado sobre su labor diaria y la atención 
que brindan tanto a las y los queretanos como a los turistas que nos visitan, y les entregó de manera 
simbólica 70 batas de trabajo, así como tintas, cremas, grasas, jabón, cepillo, cordones y bróchelo.    ¡Grasa, 
joven! -¡FUEGO!- Al Senado. Santiago Nieto Castillo se registrará esta semana como aspirante a la 
candidatura de Morena para la Cámara Alta. El ex titular de la UIF aún no ha renunciado a la procuraduría de 
Hidalgo, porque la convocatoria no lo exige, pero está solicitando licencia al gobernados de ese estado para 
dedicarle más tiempo al contacto con la militancia queretana. El registro será del 1 al 3 de noviembre. 
Aunque el sanjuanense encabeza todas las encuestas algunas otros se han apuntado para ver que les dan. 
¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
RECONFIRMA Y EN PAZ, LA UAQ A SU NUEVA RECTORA; CONFIANZA EN REGRESO A CLASES EL 6 
Por Andrés González 
La Dra. Silvia Lorena Amaya Llano será la nueva rectora de la UAQ luego de un largo proceso electoral. El 
pasado viernes del mes que corre, había sido en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) un día muy 
complicado, pesado de trabajo. Fueron las elecciones y por decisión libre de maestros y alumnos, fue electa 
la Dra. Silvia Lorena Amaya Llano, en uno de los procesos más complicados – por diferentes razones – que se 
recuerde haya tenido esta Alma Mater. “Este proceso nos ha dejado una enorme enseñanza” dijo ayer la Dra. 
Teresa García Gazca, rectora en funciones, al entregar la constancia de la elección a la nueva rectora. Este 
mismo viernes y para colmo, es que la rectora García Gazca es avisada de un par de mensajes que, sin saber 
procedencia, aparecieron en una puerta de los baños de la Facultad de Psicología, amenazan con tiroteo, 
mensajes que tenían escritas las iniciales del CJNG. Y se alertó el protocolo de seguridad. Se decide emitir un 
comunicado a la comunidad universitaria, a los medios locales. Serían pocos minutos antes de las seis de la 
tarde. ¿Se comunicó usted con el gobernador por esta situación? Pregunté ayer a la rectora. “No, no, me 
comuniqué con la secretaria de Educación desde el sábado por la tarde”. Y ese mismo día comenzaron las 
indagatorias. “…primero es la seguridad de la comunidad estudiantil”, dijo la rectora. Y ayer, al ratificar a la 
nueva rectora, la explanada principal de la Universidad Autónoma de Querétaro, se vio diferente a otras 
elecciones; no hubo bullicio ni celebración alguna de las y los jóvenes universitarios, ni porra alguna y solo 
un discreto aplauso para la nueva rectora, justo al pie de cuadro de los ex rectores, aplauso que abrió la Dra. 
García Gazca y que fue seguido por un grupo de consejeros ahí presentes. Minutos antes, en Sesión 
Extraordinaria del H. Consejo Universitario, se reconfirmó la elección del viernes pasado, sin alteración 
alguna y encabezada por la Dra. García Gazca; ahí también la maestra Martha Elena Soto Obregón, secretaria 
de Educación del gobierno estatal. Con este evento se declaraba cerrado el proceso electoral. Al salir de la 
Sesión, abordamos a la Dra. García Gazca. p.- ¿Tiene algún comentario respecto a los mensajes recibidos? R.- 
“Estamos haciendo las investigaciones, ahora mismo se va a poner la denuncia a la fiscalía si bien tenemos 
comunicación directa con seguridad pública municipal, estatal, protección civil del estado. Yo realmente 
espero que se trate de una falsa alarma, cómo ha habido otras en otros lugares y que podamos reanudar 
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nuestras clases presenciales el próximo lunes de la siguiente semana (…) las indagatorias comenzaron desde 
el sábado a través de la dirección de seguridad universitaria”. La decisión de suspender las clases se tomó 
este domingo por la tarde. “Ojalá que realmente sea una falsa alarma y esperamos que la autoridad 
correspondiente nos indique, particularmente si esta amenaza es real o no lo es”. Dijo que “la hipótesis es 
que se trata, eso esperamos, de una falsa alarma”. Y si hay respuesta de que así es, “el regreso de los 
estudiantes se espera el próximo lunes”. En tanto, alrededor de 20 mil estudiantes de la zona metropolitana, 
tienen las clases presenciales suspendidas. Y sí, a la UAQ, como dijo la rectora, “este proceso nos ha dejado 
una enorme enseñanza”. (Códice Informativo) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Felifer Macías. Luego de que es casi un hecho que será él quien compita por la presidencia municipal de la 
capital, se le ve muy cercano al actual edil Luis Nava, a quien acompaña en la mayoría de los eventos, nos 
cuentan que el diputado federal reconoce el buen trabajo de la administración y quien sea que vaya a ser el 
próximo alcalde, tendrá la vara muy alta. La Alianza en la capital no está del todo definida, si bien hay 
acercamientos de los actores políticos nos dicen que aún no se ha platicado nada entre dirigencias del PRI y 
el PAN, recordemos que el PRI alcanzó a meter dos regidores en la última elección, de algo servirán esos 
votos. Santiago Nieto estará más activo que nunca en la entidad, nos platican que después de dejar la 
Fiscalía de Hidalgo se dedicará a realizar recorridos y visitas a las estructuras de Morena en Querétaro para 
compartirles la intención de ser senador. Dicen que el doctor Santiago nunca soltó la agenda con 
empresarios y algunos integrantes del círculo rojo. Andrea Tovar se subió al tema de los funcionarios 
marchistas y dijo que existe un "protagonismo mezquino" además pidió que se realice una investigación y se 
castigue de forma ejemplar. Nos cuentan que la diputada de Morena está envalentonada y se va a registrar 
para la candidatura al Senado. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
BUENA NORMA. El gobernador Mauricio Kuri, marca una nueva norma al aseverar qué: “lo que no se puede 
medir, no se puede mejorar”… o sea que… ¡vamos midiéndole el agua a los camotes! (N 1) 
 
EN LA MIRA / NUEVA RECTORA EN LA UAQ 
La UAQ tendrá en Silvia Amaya su nueva rectora. Ella será la tercera mujer en llevar las riendas de la máxima 
casa de estudios. Tras ser ratificada ayer en el Consejo Universitario, la tarea de la nueva rectora será sanar 
las heridas de la comunidad universitaria que vivió con mucha pasión el proceso electoral interno. Una de las 
tareas que toda la comunidad universitaria tendrá que asumir, es garantizar la seguridad de maestros y 
estudiantes, tras las presuntas amenazas que hubo durante el fin de semana que generaron la suspensión de 
clases hasta establecerse las investigaciones pertinentes. Es importante que la Universidad le dé vuelta a la 
página y siga su labor para incidir de forma crítica a la vida pública de Querétaro. (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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